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香港文匯報訊（記者 文森）現時
全港有超過九成食物非本地生產，審
計署去年底針對食安中心監管進口食
物方面發表報告，揭露食安中心在海
陸空進口食物監管方面都有漏洞，立
法會政府帳目委員會就此完成聆訊並
於昨日發佈相關報告。帳委會主席石
禮謙表示，審計報告揭露食安中心人
員未有依照既定進口管制程序，帳委
會對此表示極度遺憾，認為不可接
受，並指食安中心管理層及督導人
員，未能確保前線人員遵守有關指引
及工作守則，帳委會促部門應該在食
物安全及方便營商兩者間找出平衡。
審計署去年底針對食安中心監管進

口食物方面發表報告，揭露食安中心
有多項不足之處未盡完善，在海陸空
進口食物監管方面都有漏洞，包括在
空運進口食物樣本檢驗輻射污染時，
部分樣本是由進口商預先選定，違反
工作指引。審計署又發現至少9輛車
曾經逃避文錦渡食品管制辦事處的檢
查，亦發現曾經駛入管制辦事處的車
輛，沒有顯示在檢查記錄上等等。

石禮謙促平衡便營商與食安
石禮謙批評很多政府部門為免麻

煩，未有執行應該做的工作，他強調
有困難不代表不做，促部門應該在食

物安全及方便營商兩者間找出平衡。
他又批評，食安中心未有主動檢討做
法、制度及工作守則，帳委會同樣表
示極度遺憾和不可接受。
帳委會促請食安中心設立機制，檢

討各管制辦事處的工作流程，確保工
作流程切實可行，又促請食安中心善
用新成立的專責隊伍，全面檢討和理
順食物進口管制的工作流程，並盡快
落實專責隊伍的建議。
食環署發言人回應表示，食安中心

已成立由食物安全專員領導的專責小
組，全面檢討該中心的工作守則及指
引、員工管理及督導、培訓、人手以
及資源需要。
食安中心並更新指引不足或有欠清

晰的部分，鞏固員工的執法意識，於
今年一月已發出最新指引，向前線人
員說明如何處理運抵邊境檢查站的食
物批次，亦會加強監督機場食物檢驗
辦事處的運作。
食安中心會在2019-20年度，增加
35個公務員職位及獲2,500萬元額外
撥款，以檢討及落實改善措施。
此外，中心亦已於2017年底組成專

責隊伍，全面檢視其作業流程，重整
資訊科技系統以提高效能，以及透過
資訊科技改善運作模式，支援前線同
事的工作。
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香港文匯報訊（記者 文森）一名69歲
男病人上月因為心肌梗塞，分別在兩間公
立醫院接連被注射抗凝血劑及打血溶栓劑
後，出現局部出血情況並感染肺炎，於本
月初病逝。
九龍西醫院聯網昨晚公佈事件，指一名
69歲男病人於上月25日因下肢無力到明
愛醫院急症室求診，並入住內科病房，醫
生臨床診斷為心肌梗塞，並處方抗凝血劑
予病人。病人其後出現中風徵狀，腦部電
腦掃描結果顯示為缺血性中風。
醫生向病人家屬解釋病人病情及取得同

意後，於當晚安排醫護人員陪同下，轉送
病人到瑪嘉烈醫院接受進一步評估。
病人抵達瑪嘉烈醫院急症室後，由急症

室醫護人員為他進行評估，並記錄明愛醫
院曾作出的相關診斷和治療，由於病人有
中風的症狀，醫護團隊即時安排中風科團
隊為病人作進一步評估。
中風科團隊檢視病人的腦部電腦掃描

後，決定安排病人接受靜脈血溶栓治療。
在輸注血溶栓劑期間，中風科團隊發現病
人曾在24小時內接受抗凝血劑以治療心肌
梗塞，並立即停止輸注，以防增加出血風

險。
病人其後腦血管栓塞進一步惡化，有局

部出血情況並染上肺炎，於本月5日病
逝。
九龍西醫院聯網表示非常關注今次事

件，已經與病人家屬會面及解釋，並提供
所需協助。聯網已將個案轉介死因裁判官
跟進及向醫管局總辦事處通報，並將事件
列為重要風險事件。
聯網會成立根源分析委員會，詳細調查

事件經過，於8個星期內向醫管局呈交報
告。

打抗凝血劑再輸血溶栓劑 中風病翁出血亡

香港文匯報訊（記者 文森）立法會昨
日恢復二讀辯論《2019 年撥款條例草
案》，多名政府官員出席，回應議員就財
政預算案的質詢。勞工及福利局局長羅致
光指，下月會公佈動用200億元購買物業
營運社福設施的詳情，當中會購買幼兒中
心的處所，力求在兩三年內增加服務名
額，以紓緩幼兒照顧服務的不足。
對於多位議員支持撥款200億元買物業

作社福服務設施，羅致光對此表示多謝，
他指局方將於6月向立法會福利事務委員
會提交更多的相關資料，之後會向立法會
財務委員會提交撥款建議。
羅致光指出，為針對現時安老服務短缺

及急劇增加的服務需求，需要多管齊下及
採取長、中、短期策略的配合。短期內，
在社區照顧服務方面，會增加2,000個名額
改善家居照顧服務、增加社區照顧服務券

1,000張、鼓勵買位服務的非資助院舍提供
日間照顧服務，及進行買位的安排，以增
加日間照顧服務。至於院舍服務，在短期
內除努力完成興建中的資助服務單位，局
方在未來5年，每年將增加1,000個買位。
他又表示，為紓緩幼兒照顧服務不足，

在新一份預算案中已包括在幼兒服務範疇
增加資助獨立幼兒中心名額及改善人手比
例等的相關資源，並指在建議的200億元
撥款中，會購買幼兒中心的處所，力求在
兩三年內增加服務名額。

200億買「社福樓」細節下月公佈

香港文匯報訊（記者 蕭景源、劉友光）華懋慈

善基金理事會主席龔仁心昨召開記者會宣佈，決

定向法庭申請撤換龔如心臨時遺產管理人羅兵咸

永道會計師事務所(下稱羅兵咸)的管理人資格，他

批評羅兵咸收取6,000萬元高額管理費，卻沒有按

照龔如心遺願用遺產行善；在處理華懋集團前行

政總裁楊光提前離職事件上，給出1,700多萬高額

補償，處理手法罔顧公眾利益、濫用權力。華懋

慈善基金稱將協同律政司商討更換臨時遺產管理

人的安排。羅兵咸則發聲明稱龔仁心的指控不

實，聲稱已盡力保障龔如心財產，並受到法庭監

督。
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■■龔仁心龔仁心（（右右））入稟促撤換管理人入稟促撤換管理人。。
香港文匯報記者劉友光香港文匯報記者劉友光 攝攝

龔如心遺產管理事宜事件簿
2015年5月
終審法院駁回華懋慈善基金的上訴，維持華懋慈善基金是遺產信託人身份，而
不是遺產的受益人，同時受律政司監管，基金需與律政司商討，為遺囑的慈善
信託制訂管理計劃。

2019年3月
華懋慈善基金與律政司未就慈善信託制訂管理計劃達成共識，律政司就制訂管
理計劃向法院提出尋求指示申請，入稟狀要求華懋慈善基金有限公司及遺產管
理人，需於本年6月13日到法庭。

2019年5月8日
已故華懋集團主席龔如心胞弟龔仁心召開記者會宣佈，決定入稟申請撤換龔如
心臨時遺產管理人的羅兵咸永道會計師事務所。

資料來源：香港文匯報 整理：香港文匯報記者葛婷

撤換遺產管理人需時
多久？不妨參考華懋慈
善基金於2011年11月，
因不滿當時的遺產管理

人德勤會計師行每月收費達400萬元，
以及其角色及職責已超越一般遺產管理
人，故透過律師向法庭呈交文件，要求
撤換德勤的先例。當時就花近一年完成
程序。
據當時報道指出，華懋慈善基金撤換

德勤的原因有幾個，包括不滿其收費過
高，每月達400萬元，即全年收費達
4,800萬元，以及其角色及職責已超越
一般遺產管理人，如派出逾20名會計
師行人員進駐華懋集團，以進行「監
管」，引起管理層不滿。
基金又認為，德勤雖有權監察華懋內

部所花的一分一毫，但德勤所持尺度過
於謹慎，如雖然已決定就四川地震捐出
以億元計善款賑災，最終因德勤反對而
告吹。
基金於2011年11月向法庭呈交數十
頁文件，要求撤換遺產管理人，並申請
將遺產管理人轉換為羅兵咸永道會計師
事務所的3名會計師。
8個月後的2012年7月，基金獲法庭

批准撤換遺產管理人，德勤正式辭去相
關職務，由羅兵咸永道會計師事務所的
代表接任。而當時基金與德勤就收費問
題仍未達成共識。
2013年7月，德勤發表聲明，指已就

管理龔如心遺產的費用及支出，與基金
達成和解，德勤願意為管理費提供6%
的折扣。 ■香港文匯報記者 文森
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龔笑稱：冒住風險見傳媒
龔仁心昨午透過公關公

司向傳媒發出採訪通知
指，華懋慈善基金有重要
公佈，擬在荃灣如心廣場
37樓召開記者會。但記者

會一度有阻滯，有人一度向抵達大堂的傳
媒聲稱記者會取消，後來記者聯絡龔家，
並由龔仁心妻子劉元春出面，記者們才獲
放行。

龔仁心事後向記者稱：「有些人唔想畀
我開記者會。」甚至連在大堂開記招也
難。「如不能在大堂見記者就到大廈的大
門外開(記招)，後經交涉始獲安排到一個
會議室舉行記者會。」龔仁心沒有透露阻
撓他開記招的是何人，他又笑稱見傳媒
是：「冒住被殺頭的風險。」

■香港文匯報記者 葛婷

 &

■已故華懋集團前主席龔如心。 資料圖片

已故華懋集團主席龔如心胞弟龔仁心，昨日以華懋慈善基
金理事會主席兼華懋集團執行委員會成員身份召開記者

會，其妻子劉元春和胞妹龔因心、中心亦出席，會後亦發佈新
聞稿。

華懋基金列舉兩「撤羅」主因
龔仁心表示，羅兵咸作為臨時遺產管理人，但違背龔如心遺
囑的原則，及華懋慈善基金的宗旨，做出無視公眾利益的不當
行為。華懋慈善基金的新聞稿中，列舉了撤換羅兵咸的兩個主
要原因：
第一是臨時遺產管理人在集團前任總經理楊光離職問題上，
濫用權力，無視並且損害公眾利益，提供違反僱傭合約的高額
補償。事緣2011年，公眾關注到華懋集團九龍塘義德道雲門
樓盤鉛水超標問題。2016年，臨時遺產管理人決定提前終止楊
光的僱傭合約時，為避免楊光曝光該鉛水超標事件的情況，臨
時遺產管理人同意在一年內分四期向楊光提供1,779萬港元的
額外補償。臨時遺產管理人的這種行為，既明顯罔顧公眾利
益，也屬於濫用權力、濫用龔如心女士遺產的行為，威脅到遺
產的安全。
至於第二項原因，是管理人每年收取高達6,000萬元管理

費，卻不履行華懋的慈善責任。新聞稿指，華懋集團和華懋
慈善基金的創始人龔如心女士在遺囑中明確要求她的遺產全
部用於香港、國家和人類的慈善事業，將華懋集團的資產用
於慈善事業是龔如心女士的遺願；這個遺囑已經得到了終審
法院的認定，並且判令華懋慈善基金作為遺產信託人。據管
理人聲稱，法庭規定華懋每年將不多於1,500萬用於慈善事
業，但臨時遺產管理人卻鮮進行慈善捐助和慈善項目。用龔
如心女士的遺產自肥卻不履行慈善責任，這是嚴重的瀆職，
有違託付和公眾期望。
另外，龔仁心表示，數年前羅兵咸在法院以有官司為由，以
「莫須有罪名」要龔仁心放假一年，其間在未有通過公司情況
下，聘請及辭退行政總裁楊光。龔仁心質疑，無向執行委員會
交代事件的做法不當。
律政司發言人接受香港文匯報查詢時回覆指，已收到華懋慈
善基金要求撤換羅兵咸作為獨立遺產管理人的信件，現時正考
慮有關事宜。律政司一直關注龔如心遺產的管理狀況及與臨時
遺產管理人保持聯繫，包括審閱臨時遺產管理人的定期報告，
及按情況進一步向臨時遺產管理人了解相關事宜，並在有需要
時協助法庭處理臨時遺產管理人在過程中提出的法律程序及就
遺產管理事宜向法庭提出申請或尋求指示。
律政司會根據以上所述機制，繼續協助律政司司長就該項遺
產履行慈善事務守護者的職責。

羅兵咸稱盡力保障資產
羅兵咸昨日一度表示「鑑於為客戶信息保密的責任，我們不
會就客戶的事宜作出任何回應。 」但到晚上，該事務所發表
聲明，聲稱龔仁心的指控屬理解錯誤，很大部分與事實不符。
聲明指出，遺產管理人一直盡力保障龔如心以及華懋集團的資
產，又指有關工作受到律政司及法庭的監督。


